



Rapport annuel 2021

présenté lors de l'AG ordinaire des VERT·E·S Fribourg, le 4 mai 2022

Introduction

Pour les VERT·E·S Fribourg, 2021 a été une année riche à tous points de vue : travail politique, séances des divers organes, développement du parti, et surtout : les élections communales et cantonales, synonymes d'émotions fortes, mais également de beaucoup d'engagement de la part de nombreux membres à tous les niveaux.

2021 en chiffres

- Nombre de membres : La croissance du parti continue. Au 31 décembre 2021, le nombre de membres s'élevait à 453 membres, dont 64 Jeunes Vert-e-s
- Nombre de sections : 2021 a vu la création de la section de la Broye. Tous les cercles électoraux sont à présent représentés dans une section.
- Nombre d'élu·e·s : Suite aux élections communales et cantonales, le nombre d'élu·e·s a nettement progressé :
 - o Dans les législatifs communaux : 67
 - o Dans les exécutifs communaux : 10
 - o Au Grand Conseil : 13
 - o Au Conseil d'Etat : 1
 - o Au Conseil national : 1
 - o Autres : Conseil d'Agglo : 6

Les activités des différents organes

- L'assemblée générale : Quatre assemblées ordinaires (dont une à Bulle) et une extraordinaire ont eu lieu en 2021. Outre les objets statutaires (comptes, budget, rapport annuel, élections au comité cantonal, recommandations de vote), l'assemblée générale a validé la candidature de Sylvie Bonvin-Sansonnens pour le Conseil d'Etat et le principe d'une liste commune avec le PS et le Centre-gauche PCS. Elle a approuvé le soutien à Carl-Alex Ridoré sur une liste commune de l'Alliance de Gauche pour l'élection complémentaire au Conseil des Etats.
- Le comité cantonal : Suite à l'élection de Mirjam Ballmer au Conseil communal de la ville de Fribourg et de son retrait de la co-présidence du parti, l'assemblée générale du 22 avril 2021 a élu Bettina Beer et Julien Vuilleumier à la co-présidence. Le 2 février 2021, Monika Benayat (section du Lac) et Simone Grossrieder (section de la Singine) ont été élues au comité et le 22 avril 2021 l'assemblée générale a élu Monica Mendez (section de la Ville de Fribourg) et Frédéric Bussard (section de la Gruyère). Le comité cantonal s'est réuni pour sept séances, majoritairement en ligne à cause de la situation sanitaire.

- Le comité élargi : Regroupant les élu·e·s de tous les niveaux ainsi qu'une représentation de chaque section, le comité élargi a tenu deux séances en 2021 et a principalement échangé au sujet des élections, du programme politique ainsi que du projet d'initiative pour une mobilité saine.
- L'assemblée des délégué·e·s des VERT·E·S suisses : Le parti est représenté par une délégation de six membres ainsi que par son conseiller national, Gerhard Andrey, à l'assemblée des délégué·e·s des VERT·E·S suisses. L'assemblée des délégué·e·s des VERT·E·S suisses s'est réunie quatre fois en 2021, trois fois en ligne et une fois à Fribourg. Cette assemblée des délégué·e·s a été organisée par un groupe de travail très engagé et s'est tenue à la Salle des Fêtes de Fribourg. Elle a été présidée par Bettina Beer et Julien Vuilleumier. Sylvie Bonvin-Sansonens a souhaité la bienvenue à chacune et chacun par un discours digne d'une future conseillère d'Etat.

Le programme de mentorat

Afin d'encourager la relève au sein du parti, le comité cantonal a lancé un premier programme de mentorat au début de l'année 2021. Six duos se sont ainsi formés, composés à chaque fois d'un ou d'une élu·e ayant un peu ou beaucoup d'expérience et d'un ou d'une VERT·E au début de sa carrière politique. Les duos se sont organisés à leur guise durant l'année. Lors de l'évaluation de cette première volée, il est ressorti que malgré la situation sanitaire défavorable, toutes les personnes impliquées ont profité de l'expérience. Une nouvelle volée va se mettre en route courant 2022, avec un programme un peu plus structuré.

Les groupes de travail

Avec le nombre croissant de membres et d'élu·e·s a surgi l'envie, voire le besoin de créer des groupes de travail thématiques. En 2021, le premier groupe de travail a vu le jour : il se consacre à la biodiversité. Formé de six membres, il se voit comme un pôle de compétence en matière de biodiversité, à la disposition des élu·e·s pour les soutenir dans leurs interventions et actions en faveur de la préservation de la biodiversité. En 2021, le groupe a compilé une longue liste de propositions d'actions concrètes au niveau des communes, avec de nombreux liens vers des sites donnant des informations supplémentaires. Lors d'un webinaire ouvert à tous les membres, Francesca Cheda du Service de l'Environnement de l'Etat de Fribourg a montré comment la biodiversité peut être encouragée en agissant sur le plan d'aménagement local.

Prises de position lors de consultations

En 2021, le parti a pris position lors de cinq consultations :

- [Plan Climat cantonal](#)
- [Loi sur le tourisme](#)
- [Révision de la loi sur l'aide sociale](#)
- [Avant-projet de la loi sur la mobilité](#)
- [Avant-projet de loi sur le climat](#)

Elections

2021 a constitué une année électorale intense à Fribourg avec les communales le 7 mars, puis une élection complémentaire au Conseil des Etats le 26 septembre et enfin les cantonales des 7 et 28 novembre.

La [plateforme politique](#) développée et adoptée en 2020 a été un outil pour la préparation des programmes politiques aussi bien au niveau communal que cantonal. Elle constitue la référence pour l'action politique verte de la législature 2021 – 2025.

La collaboration au sein de l'Alliance de Gauche a été renouvelée pour 2021 et le début de cette législature avec une candidature unique pour la complémentaire au Conseil des Etats et une liste commune pour le Conseil d'Etat.

Communes

Les élections communales du 7 mars ont été préparées et coordonnées dès l'été 2020 avec une volonté de présenter un projet vert pour les communes dans tout le canton. Ainsi les VERT-E-S ont présenté un record de 134 candidat-e-s pour les Conseils généraux dans 17 communes et 25 candidat-e-s aux exécutifs de 11 communes. Au final, les résultats ont dépassé les attentes avec un doublement des présences vertes dans les exécutifs (11 élu-e-s) dans 9 communes et 67 représentant-e-s dans les délibératifs.

Election complémentaire au Conseil des Etats

Suite à la démission de Christian Levrat du Conseil des Etats pour la session d'automne 2021, une élection complémentaire à la Chambre des Cantons a été organisée le 26 septembre. Selon les termes de l'Alliance de Gauche, une candidature unique de gauche a été présentée. Vu qu'aucune candidature n'a été proposée par les VERT-E-S et le CG PCS, le Parti socialiste a désigné Carl-Alex Ridoré comme candidat. Cette candidature sur une liste commune au nom des trois partis a été validée par l'AG extraordinaire des VERT-E-S du 16 juin. La campagne a été menée principalement par le PS en coordination avec l'Alliance de Gauche (en vue des cantonales). Le 26 septembre Isabelle Chassot, candidate du Centre (soutenue par le PLR), a été élue par 62,66% des suffrages, contre 37,34% à Carl-Alex Ridoré.

Elections cantonales

- Les élections cantonales ont débuté pour les VERT-E-S par la nomination de notre candidate à l'exécutif Sylvie Bonvin-Sansonnens lors de l'AG du 22 avril. Dès ce moment, la préparation de la campagne des cantonales s'est organisée avec un comité de campagne vert et un bureau de campagne pour la liste commune de l'Alliance de Gauche.
- Le 26 juin, un atelier de lancement et de coordination de la campagne au Grand Conseil a été organisé à Fribourg et a réuni des représentant-e-s de toutes les sections.
- Une campagne conjointe pour l'ensemble du canton avec un programme de base commun, un visuel unique et une centralisation de la production du matériel de campagne a été coordonnée par le comité de campagne. La campagne a été menée sous le slogan « Juste. Solidaire. Vert. »

Pour le Grand Conseil, les VERT-E-S ont déposé pour la première fois des listes dans tous les districts et doublé le nombre de candidat-e-s par rapport à 2016, avec un total de 88 prétendant-e-s. Le 7 novembre, les listes vertes ont progressé fortement atteignant un résultat cantonal de 11,87% (5,43 % en 2016) permettant ainsi de progresser de 7 sièges pour atteindre 13 député-e-s. Ce résultat remarquable a été remarqué et commenté au niveau national. Suite à ces résultats, un nouveau groupe électoral a été fondé sous le nom de Vert-e-s et allié-e-s avec les partenaires du CG PCS (4 député-e-s) et d'une députée de la liste « La Broye c'est vous ».

Pour le Conseil d'Etat, la liste commune de l'Alliance de gauche composée du sortant Jean-François Steiert (PS), de Sylvie Bonvin-Sansonnens (Verte), de Valérie Piller Carrard (PS), d'Alizée Rey (PS) et de Sophie Tritten (PS) avait pour objectif de reconquérir un troisième siège de gauche (perdu en 2018). Lors du premier tour, la liste commune a permis de réaliser un bon résultat d'ensemble en plaçant 4 candidat-e-s parmi les 7 premiers. Pour le second tour, l'Alliance de gauche a décidé de présenter une liste de 4 candidat-e-s. Au centre et à droite, une entente a été conclue dans l'entre-deux tours et une liste commune a été déposée avec 5 candidats (2 Centre, 2 PLR, 1 UDC). Une interprétation orientée de la législation électorale a permis ce dépôt d'une liste commune. Le 28 novembre, la liste de l'entente a permis à la droite de placer 5 élus (dont un représentant UDC pour la deuxième fois) et l'Alliance de gauche a remporté deux sièges (maintenant ainsi la situation prévalant depuis 2018) avec Sylvie Bonvin-Sansonnens et Jean-François Steiert. Les VERT-E-S sont donc à nouveau présents à l'exécutif cantonal avec un remarquable résultat de Sylvie Bonvin-Sansonnens placée au 5^e rang des élu-e-s mais seule femme au Conseil d'Etat. Suite à la répartition des directions, notre représentante reprend la Direction de l'instruction publique, de la culture et des sports (DICS) qui deviendra DFAC (Direction de la formation et des affaires culturelles).

Dans le cadre de l'Alliance de Gauche, les sections vertes concernées ont soutenu les candidatures de gauche (PS) pour les préfectures dans le Lac (Julia Senti), en Gruyère (Grégoire Kubski) et en Sarine. En Sarine, Lise-Marie Graden a été élue préfète (première femme à occuper cette fonction).

Des nouvelles du secrétariat

Fabien Dérivaz, responsable à 20% du secrétariat des VERT-E-S a quitté sa fonction à la fin de l'année 2021. Nous le remercions chaleureusement pour son engagement et le temps mis à disposition du parti ! Au vu de l'augmentation des recettes du parti due au plus grand nombre d'élue-e-s versant des rétrocessions, le comité a choisi de développer son secrétariat et de mettre au concours un poste de secrétariat général à 50% et un poste de secrétariat administratif à 30%, dont 30% consisteront en l'assistance parlementaire de Gerhard Andrey, qui en couvrira les frais. Les deux postes ont pu être pourvus pour le début de l'année 2022.

Perspectives pour 2022

2022 constituera une pause entre deux années électorales et servira déjà de préparation à la campagne pour les élections fédérales de 2023. Il s'agira de veiller à garder les membres et les organes mobilisés après les élections de 2021, pour qu'ils soient prêts pour les fédérales de 2023.

Du côté du Grand Conseil, le défi se présentera sous la forme du nouveau groupe parlementaire (Vert-e-s et Allié-e-s) constitué de 18 député-e-s, qui devra trouver ses marques et son rythme de croisière.

Durant les premiers mois de l'année, le nouveau secrétariat s'organisera en coordination avec la co-présidence et avec Gerhard Andrey. Dès que possible de nouveaux groupes de travail (égalité, énergie, etc) seront créés, afin de travailler sur plusieurs thématiques chères aux VERT-E-S.